

漫せ物知り岳 その一

日野 善太郎

## 地下タビの話

「お、さん、どなこや。まだ酔ひしるんが」「口や、こぎなつ。アホとちやつか。兎が止まつたら死んどまひやなこか。私がて見ぐらいくてるわい」

「いやけど、いの前あうたとばー、ハハハ下腰家 ゃ、たら、しほこに廻もとれんよひにならぬ ろてたやう、もうそろへー上野、アマリーハー、 ないか思つて」

「それは、あんとせわひひひたんは廻業のア ヤいうもんや。どーの國で廻せんと生やどん ゃんがあるかいな」

「ハハハ、まさとうだりなーな。どうせモリ 化けるぐらじ生きてるねんから、廻ぐひこヒ まつ毛かて、向のことなこやひ」

「何ちうことをわからいくやるわん。ホンマニ 口のやがたをこらんばな」「何で売ってく三毛

「それや、その口のキサガツウセつや。つい さ、サモセれて友だちとケンカしたんや。わ には廻口で、口下手はとから、口から先に 生まれたようなやつにはかなわんねん」

「口下手はとをかく、私には五前が廻口とは 思えんけどな」

「せうきわんと話を聞いてえな。ついさつモ 道で友だちと会うたんや。どー行くねん・

「うから、ジカタビ廻ごに行ーとーや、ひまつ たら、アホ、ぬかじょんねん・腰立つやない が、シカタビ男いに行くのんが、何でアホ 大ねん・言つてやつたら、お前は物を知らん やつや、あれはジカタビで實つてテカタビと 言ひそんや、と、一いつでんわん・、そんなも

んぢ、ちでもええやんが、ジカタビまひたら まひで売つてくれんか。ちゃんと売つてくれ三毛

さんか。せれが、たゞじハカタビで、テカタ  
ごとそかまへんせんか。とひきひてなつたん  
か。おっさんどなに思ひ。

そらお前の言ひ直ひや。ハハーン、お前の  
友だちいのりは関東の人間やな。

「へー、よつ利ハセハナダカ。おっさんそこか  
しにらハタケを見るのんか」

「いや、ハタケやうラナイはよつせんけど、  
お葉は國の手形いつてな。お葉やナマリでそ

の人の生ま死の見当がつく。下とえは関東か  
ら東北の人はチカタビと呼つが、関西の人間  
はシカタビと書つた」

「成程、よづやつたんか裏住め。おれぬ、そ  
のがキガわらすのには、チカタビでもシカタ  
ビでもど、ちでもえれといつ事はあらへん。

地「足素」という字は、チカタビとしか讀まれ  
へん。ジゲタビとは讀れてもシカタビとは讀  
まれへんハヤ、お前は草のたにやつや。どな  
ハビ・勝立つせないか」

「それはお前さんの友だちのまうのはりくな  
せな。地下足素はチカタビと讀んだ方がリフ

「アレ、おっさんは誰の生あドわん。それが  
らそのかキカカ。『家の中では人のオカタ  
ビ』とようおほえとけ、ぬかしてゆつかい。一  
ひととめかすな、物ひてよつたんせ。どうが  
カタビにうたら吉下鉄工事でけぐのんか、家  
の中ではべのにオカタビぶんておかしいやな  
いか、お葉(シカタ)を下ふりしていいかげんを  
相手を賣けてへん。東京あたりでは風呂の  
上り湯の「こやチカタビ」といへじで、オカ  
トイっても壁(シカタ)につけ味(シカタ)ない。そんなこ  
とも知らんのか」とて、四せたせり「めじめ  
てアウの音(シカタ)はスヘン。無口な者は誰かなア  
ツてつべづべ鬼にましだんな」

「せれだけ味つて命を詰口や。それからどう  
いした」

「どなにもせたへん。口(シカタ)ひとつしてとかな  
れんから、口幅(シカタ)に(シカタ)カウ」

「どうしたんか」

「おカタビ(シカタ)の腰(シカタ)に、セカタ(シカタ)の腰(シカタ)  
に腰(シカタ)する原因に座(シカタ)てなけな」

「うーん、いらぬことすべつて、ど、一つと  
りつせ。おかれて、おのれの腰(シカタ)をシカタして  
さうだせんけ、ヒビ露(シカタ)見つけ出して一々  
おかり(シカタ)たうせな口(シカタ)」

「七十年を昔の話や。今更、お前さんが日エ  
カリてもどうもなづんがな。せりと、どの人  
がて、どがまであつたタビと区別するために  
新しくタビに断じて名前(シカタ)つけようと言ひて  
は、たんじがら、お前さんが名前(シカタ)の場合は  
いとはあつがう」

「アラマア、そつむけと、そんなら五(シカタ)  
ん、どもと家の中ではくのじゆ土(シカタ)の上では  
くよつになつたからシカタビ叫びかやな。そ  
れや、たじ(シカタ)じめはたが(シカタ)からうとのを  
シカタ(シカタ)が仕事(シカタ)で、家の中のタビをオ  
タジ(シカタ)と叫びたが(シカタ)」

「そつむけと叫びたが(シカタ)。なし、オカタ  
ビ(シカタ)はとどく家(シカタ)でなくそんせたい」

「ええ、あれいつたし、一つひきたり、話がよくなつてかはんの。ま、さんざー一口つして自分の脚ついたがせらんよつになつたんと違つか。せ、ほつとがけりかげりんわさる」「ひさる

「口の兎はねやな。コレ、やべり説明してあせるやかに、ま、おまでもおのみ」

「サテ、大島のタビはタビツツとも書いてフツツの一體せつた。日本人も大島はつツ足はいだんやな。ツツだから勿論、土の上ではいては土間にばかりで板の間はな。そのうのタタミといつのは今のかなかつた。ただし、大島の家

「ホラ、またへんじとこいつぞ。土間にばかりの處たてでタタミがあつんや」

「大島、奈良時代には物のことをムシロのようじにしたんや。江戸時代になると日本にもはりとつたんやが、江戸時代になると韓国のみかけで皮の輸入がなくなりつてしまつた。ちよちごそのてから水縫の生産が減つて価が安かつた。それでタビの内にオ縫のタビが作られるよになつたんや。ところが、この本縫のタビだけ安く手に入つた。タタミの生活にもひつたりが、今まで社足で磨いていたんも、みだらせてつたタビはくよつになつたと、つづりわけや」と書てゐた。それがホタツになり、明治になってからそのコハゼも直子によつてな、たんや。今がようになるのないタビをみると、江戸時代の木綿タビは初めは足首から上の長い筒タビで、ヒモで結ぶよつになつてゐた。それがホタツになり、角縫のコハゼになり、明治になってからそのコハゼも直子によつてな、たんや。今がようになるのないタビになつたのも、着物やハカマの用意からアホ

なじの一枚の皮でできてたんだ。アホがいうでモ束たリトはタビの「」といふゆゑでわせな。革皮の半はタビヒト脚あひづりかげりかげりんわさる

「ほぞ私がつりにわんならひか。さ。といつで甲の時代になると、家が板間形が「」たつ、タ

も改良されて板間「」とひたすたとこひわけや。その「」になるとタタミを敷物のことで知つて今でいうつゞぎの「」とひたすたとこひわけや。そこでタタミとこひわけや

「うにがひんせな」

「なるほど、こひあるヤな、さやナどして使つたさんで、ふたはたんでこひつておいたからタタミ「」とこひ出てぐれんがけな」

「タタミとこひのほな、昔の御年付の年付でタタミが出来たのは鎌倉時代の終りの「」うで、貴様の處でしか使わんかった。一般的の人には反対なんは江戸時代の中頃「」といふで、そのタタミとつひと、でつにつては七分二分「」をはくんで、其の長いタビの端がおまんぬん」

「今でもホレ、五百萬人、土方のはくシカタビは筋がなくて、底が底の大工のサヘトヒタビは十枚コハゼとか、十一枚コハゼなどとこひて筒そとに繋い、今「」と云ふ工な三枚コハゼなんが長く出来ていろやう。あれはな、底や大工のコハゼよつ見た日のカツコはええわな。しかし土方仕事、重入ればんかするとは弱くて永持せんやろ。そこでやくとコハゼの少いタビはゴムが厚くて、底がズ夫に出来てみてかい、土方仕事にけ再、て「」

「それせつたらわいはまアソノハベ。アツなら水の中にそ入れるし」

「アツがアツモイリが足が重くて痛がひやう。ア、そういうことねス存ほかのつ」

「アホはそうと、今までのあ、さんの話たの

## 〈勞務者渡世〉販売店

かとう シヨンベンガード 東  
中 銀座画廊 安藤並び

中 銀座画 安屋並び  
千石書店 114ンコミュニ-大阪東

# いい食堂 Huisafurā

御屋リ屋 三角ユ-ン西

大阪労演 中。島朝由ビルケ

長瀬書店 山谷清川70屋並び

# 湯町にたくさんのはんの原

この号、予定よりあくまでしまいましたが、わが「御櫻リ屋」では逆に予定より少々早く二番目の女児出産(十二月二十九日)。体重3kgの丈夫な子でござります。

編集後記

不景気なやにあめでどラモドラかと思しけれど、浮世のきまりとして新年  
のごあいさつ、ことしもどうぞよろしく。あたかいできるだけ病気じ  
ないうにことしもやりましょう。

「度世賞一は、」うんの通りでした。

原稿を手紙を送つて  
お仕事

勞務者渡世  
第24号

一九七八年一月一日發行

定西

大阪市西成区ササニシキ茶屋3-6-3  
御摺り足し付

勞務者渡世編集委員會

会